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的新模式，问他：难道版权没有规定评委的性别吗？陈晔

说：“虽然，《Bible》长达近3000页，但是不会规定用什么样

的评委，只是我们觉得用一个女性评委可能会更有看点。”

相比起欧美版权节目提供《Bible》的细致，日韩版权节

目可能显得更加宽松，也更有融入性。《妈妈咪呀！》的总

导演李文妤就说：“日韩方面，他们不会给一个比较严苛的

规定，因为比起贩卖模式，他们更想把他们的制作团队引

入中国，所以，在《妈妈咪呀！》的制作过程中，韩方的团队

全程都有参与。”在最后这一点上，版权节目仿佛出奇的一

致，目前国内的版权节目中，大部分都有国外的专家团队全

程参与节目的制作，为节目提出一些意见和注意事项，确保

了版权节目的完美播出。

续集：来自四面八方的“汹涌”挖角
在版权节目的收视人群水涨船高的今日，可以预见

的，在未来的几年里，它会成为势不可挡的存在，然而，打

天下易、守江山难，越来越多的同类节目的出现，to be 

continue之后，是什么？

以新娱乐的《妈妈咪呀！》为例，据了解，伴随着节目

收视的爆红，节目组面临的一系列亟待解决的问题也愈演

愈烈。其中不乏《妈妈咪呀》频遭“挖角”等，据记者目前所

掌握的资料来看，十六强选手几乎半壁失守，“上海辣妈”归

松梅、从容淡定的“上海媳妇”王燕、来自彝族的“圣火公

主”林青依果、一夜“领悟”的坚强母亲陈苑菁、“天生歌

姬”张颖、拥有“不老容颜”的屠焱以及“昔日名伶”金炜玲

都在不同程度上收到了来自于湖南卫视《女人如歌》、浙江

卫视《中国梦想秀》和安徽卫视《势不可挡》的邀约。其中

王燕、林青依果、陈苑菁等甚至同时收到了不同节目组抛

来的“橄榄枝”，对于其他热门选手的具体情况如“帅气”潮

妈闵敏、分裂的“居委阿姨”铁玲等，除了卫视节目外，更有

其他地面频道的节目组也有不同程度的接洽。其中，更有

甚者已经参与了其他节目的录制，在已播出的《中国梦想

秀》首期节目中，观众们已经注意到“崇明大妈”季慧群的

pk秀。

版权节目和原创节目之间的博弈，早知道要开始，却没

想到来得如此之快、如此之猛，面对这样汹涌的“挖角”现

象，作为《妈妈咪呀！》节目总导演的李文妤却显得格外平

静：“这样的情况，应该说早就有预想了，现在很多节目，不

要说版权节目了，很多非版权节目都在寻找素人，但找素人

是很难的，如果是第一次上节目，她们能不能好好表现、会

不会说话、有没有新闻点，都是一个风险，但如果是一个已

经被认可的素人，那么，操作起来就会相对容易一些。”所

以，挖角这件事只是版权节目大热之下的一个必然结局。

被模仿、被复制，似乎就是所有大热节目必须面对的

后续，对于这种可能性，《顶级厨师》的总导演陈晔反倒显

得格外自信，似乎一点儿都不担心同类的厨艺版权节目的

竞争，他对记者自信地说道：“竞争从来都是好事，是骡子

是马拉出来遛遛。并不是所有引进的版权节目都能适合本

土化的改造，《顶级厨师》在国际上是公认的最好的厨艺类

节目之一，能跟它相提并论的不是没有，但很少。如果之后

有同类的竞争，那也是相互学习的机会。”为了更好地抵御

竞争，《顶级厨师》第二季做了不小的改动，节目播出时间从

周末换到了周中，由原来的11集延长到了至少20集，而海选

的城市也呈级数扩大，他们的野心是要把中国的所有菜系

高手一网打尽，这恐怕是海外版的《顶级厨师》没有出过的

杀招呢。

“引进国外版权，并不只是为了贩卖模式，是一个自我

提高的过程，有些细节我们的确落后西方模式很多。”陈晔

这样对记者说，在很多版权节目的运作者眼中，他们的眼光

放得更加长远，如今放下身段的学习，不过是为了中国综艺

节目未来的续篇里，能有真正独立原创的好节目。

陆伟也说：“其实，我们中国现在缺乏的不是创意，在

中国能够有新鲜创意的年轻人并不缺，缺的是实现创意

的技术手段。”这种技术手段，指的并不是硬件，反而是软

件。陆伟说，在中国，对真人秀节目的制作意识还不强。空

有机器，但不知道如何运用，真人秀，用一句简单的话

说，就是用纪录片

的模式拍摄综

艺节目，如何花

大量的精力却拍

摄海量的素材以供剪

辑，又如何剪辑出符合

真人秀节目要求的片段，都是

目前需要学习的。“空有创意，没

有实现的能力，就什么都没有。”

那么，在原创节目还不足以支撑

的情况下，购买国外版权就成了必

要的过渡阶段。有些伤感的是，陆

伟也透露了每年不少海外版权放

出，他们却只购买一两个的原因在

于：“有一些节目是不适合中国

的，比如以巨额奖金作为吸

引的节目，我们是不会购

买的，另外，一些大型

道具类的闯关节目，也

很难本土化。”后者不

适合购买的原因，却是

有些尴尬的，因为在大

型道具的制作工艺上，国

内的技术与国外的差距不

是一星半点，对于这样的节

目，目前也只能望洋兴叹了。


